



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 17 de enero de 2025.

Esta información es  
proporcionada por la Secretaría  
de Salud Federal

**Medios:** Reporte Índigo, El Economista, Ovaciones, Crónica, El Universal, La Prensa, El Financiero, El Heraldo de México, 24 Horas, Publímetro, Excélsior, La Jornada, Reforma.

## Información de salud/Reporte Índigo

El Consejo de Salubridad General (CSG), a través de la Comisión para la Certificación de Establecimientos de Atención Médica puso en marcha el plan de mejora del modelo mediante el cual los establecimientos de atención médica son evaluados. con el fin de recibir el certificado que acredita que prestan servicios con la más alta calidad y seguridad. En la primera sesión extraordinaria de la Comisión la secretaria del CSG, Patricia Clark explicó que el nuevo modelo incluye la clasificación de los establecimientos de acuerdo a su perfil de servicios por ejemplo unidad móvil, unidad de primer nivel hospital laboratorio o clínica de hemodiálisis y con base en ella serán evaluados Al encabezar la reunión, en representación del secretario de Salud y presidente del CSG, David Kershenovich. La secretaria del CSG subrayó que este plan permitirá que más unidades están certificadas contribuyendo así a mejorar la calidad de la atención y la seguridad del paciente, que son ejes de la actual administración.

## Investigación farmacéutica y genéricos se incrementarán/El Economista

México buscará atraer 2,000 millones de dólares anuales en investigación para la industria farmacéutica de dispositivos médicos hacia 2030, informó la presidenta Claudia Sheinbaum. Durante la conferencia de este jueves, desde Palacio Nacional, la mandataria aseguró que este plan ha generado interés entre los participantes del sector, quienes se han acercado al secretario de Salud, David Kershenovich. "En la industria farmacéutica y de dispositivos médicos (la meta es) atraer 2,000 millones de dólares en inversión anual en investigación clínica, que ya hay muchas personas que se han acercado, sobre todo, al secretario de Salud que, además, es un investigador reconocido nacional e internacionalmente", expuso.

## Cáncer mataría a dos de cada 10 pacientes/Ovaciones

En México, cada año se registran 60 mil casos nuevos de cáncer en promedio, y el desabasto de medicamentos oncológicos continúa siendo un problema crítico que, de acuerdo con Alejandro Barbosa Padilla, director y fundador de Nariz Roja ha impedido que entre un 10 y un 20% de los pacientes puedan salvar su vida. Barbosa Padilla señaló que la inhabilitación de la farmacéutica PISA, encargada de producir entre 9 y 12 medicamentos esenciales, incluidos tratamientos pediátricos, marcó un punto de inflexión en la crisis de desabasto de medicamentos. "La decisión administrativa de cerrar la producción de PISA no fue un resultado de la pandemia, sino una acción que generó un problema más profundo en el acceso a medicamentos esenciales para pacientes con cáncer", afirmó. Barbosa Padilla reconoció que la Secretaría de Salud, encabezada por David Kershenovich, buscó un acercamiento con Nariz Roja, lo que marcando una diferencia en comparación con la administración de López Obrador."En el sexenio anterior, las fundaciones fuimos señaladas y criticadas, incluso nos llamaron golpistas. Ahora hemos visto apertura y voluntad por parte del nuevo gobierno para iniciar un diálogo, lo cual agradecemos", destacó.

### **Advierte PRI sobre “preocupante” incremento en México en casos del virus HMPV/Crónica**

La bancada del PRI en el Senado, pidió a la Secretaría de Salud y al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, no minimizar la presencia y la gravedad del metapneumovirus humano en el país. Los senadores del PRI advirtieron que este virus puede ser severo en poblaciones vulnerables como niños menores de 5 años, adultos mayores y personas con sistemas inmunológicos debilitados. Por ello, pidieron a la Secretaría de Salud y a las instancias competentes a implementar campañas de información que permitan a la población conocer los síntomas del metapneumovirus humano y las medidas de prevención necesarias. Aunque las autoridades sanitarias han tratado de minimizar el riesgo, argumentando que este agente infeccioso suele causar síntomas similares a un resfriado común y no presenta una alta mortalidad. Discreparon de la postura de la Secretaría de Salud, encabezada por David Kershenovich, quien descartó emitir una alerta y calificó al metapneumovirus como un patógeno estacional habitual sin tratamiento específico ni vacuna. Los legisladores consideraron insuficiente esta respuesta, advirtiendo que subestimar los riesgos podría poner en peligro a miles de mexicanos, particularmente, a los sectores más vulnerables.

### **Médicos exigen pagos quincenales de prestaciones/El Universal, La Prensa, El Financiero**

"No hay insumos, no hay alcohol, pero sí hay corrupción", exclamó personal médico de los hospitales Ticomán, Pediátrico Coyoacán, General Tláhuac y General La Villa, durante una movilización donde exigieron el pago pendiente de quincenas, días festivos, prima dominical y vacacional. Así como insumos y medicamentos en todo el país. Al denunciar que trabajadores eventuales que ingresaron recientemente no han recibido quincenas completas, la doctora María Belén Benítez López afirmó que país más de mil trabajadores transferidos de la Secretaría de Salud no tienen claridad de sus prestaciones ni de su estatus laboral. Junta Gobierno del IMSS-Bienestar violenta y discrimina representaciones sindicales. La coordinadora de Recursos Humanos se niega a firmar acuerdos en mesas de negociación y castiga a nuestro Comité Ejecutivo Nacional con descuentos, esto por ejercer la representación de compañeros y compañeras. Las coordinaciones estatales no se prestan al diálogo. Sin diálogo no hay conciliación". dijo.

### **Alcaldes y gobernadores cierran filas en torno a defensa de soberanía/Crónica, El Heraldo de México**

El evento, oficialmente, era una reunión nacional de gobiernos municipales, pero terminó convirtiéndose en el escenario ideal para que Presidencia invitara a gobernadores de todos los partidos y lanzará un mensaje de unidad nacional. Los gobernantes de oposición tomaron la palabra para mostrarse más que dispuestos para apoyar a la Presidenta México y a su gobierno, que será la primera línea de resistencia ante la eventual concreción de las amenazas de Trump. "Somos un país extraordinario", señaló Sheinbaum en un par de ocasiones y en ello subrayó que se incluyen los paisanos que hacen fuerte a Norteamérica trabajando en territorio estadounidense. En este encuentro, al cual se calificó de histórico, ya que es la primera vez que una Presidenta se reúne con todas y todos los presidentes municipales del país, la mandataria habló también de los programas sociales puestos en marcha durante su gobierno: Ayuda a mujeres de 64 y 63 años, beca universal para estudiantes de secundaria y el programa de salud Casa por Casa para adultos mayores y personas con discapacidad, los cuales junto a los puestos en marcha en la pasada administración benefician a 30 millones de mexicanas y mexicanos en todo el país, señaló.

### **Urgen investigar brote de bacteria/La Prensa**

La integrante del PAN en el Congreso de la CdMx, Claudia Montes de Oca del Olmo, denunció que en un acto de total irresponsabilidad y falta de sensibilidad, los representantes populares de Morena y sus aliados bloquearon su propuesta de que autoridades capitalinas atiendan de manera urgente un posible brote de bacteria en el Hospital General Regional del IMSS 1 "Dr. Carlos Mac Gregor Sánchez Navarro", ubicado en Gabriel Mancera número 222, en la alcaldía Benito Juárez. Refirió que su proposición que presento en la sesión de la Comisión Permanente del Poder Legislativo local, iba dirigida a exhortar de manera urgente al director del hospital a informar de manera inmediata, oportuna y transparente sobre la posible existencia de un brote de bacteria. Lo anterior, a partir de las inquietudes y denuncias presentadas en días recientes por algunos familiares de pacientes internados en ese lugar.

### **Médica rarámuri atiende en su lenguaje natal/24 Horas, Publimetro, Excélsior**

Benilda Figueroa Viniegra es la primera médica rarámuri del estado de Chihuahua, quien desde hace 14 años labora en el Hospital Rural de Guachochi, integrado al IMSS-Bienestar, es distinguida por otorgar atención médica de calidad; y calidez en su lenguaje natal. Reconocida por ser una mujer dedicada en labor, los rarámuris de la región, recorren muchos kilómetros para recibir la atención de la primera médica raramurí.

### **Divulgan plan para certificación de establecimientos médicos/La Jornada**

El Consejo de Salubridad General (CSG), a través de la Comisión para la Certificación de Establecimientos de Atención Médica, puso en marcha un plan de mejora del modelo, mediante el cual son evaluados, a fin de recibir el certificado que acredita que prestan servicios con la más alta calidad y seguridad. En la primera sesión extraordinaria de la comisión, la secretaria del CSG, Patricia Clark, explicó que el nuevo modelo incluye la clasificación de los establecimientos de acuerdo con su perfil de servicios, por ejemplo: unidad móvil, unidad de primer nivel, hospital, laboratorio, o clínica de hemodiálisis, y con base en ello serán evaluados. Subrayó que este plan permitirá que más unidades estén certificadas, contribuyendo así a mejorar la calidad de la atención y la seguridad del paciente. Los establecimientos con prioridad para ser evaluados son las clínicas de hemodiálisis y las unidades de primer nivel de atención, como son los centros de salud. En tanto, el IMSS, a través de la Coordinación de Atención Oncológica, prepara un nuevo convenio específico de coordinación para la prestación unilateral de servicios para el diagnóstico y seguimiento del cáncer de mama y leucemia aguda infantil, a través de estudios de biomarcadores entre el Seguro Social y el IMSS-Bienestar.

### **Boom de cosméticos pirata genera ventas millonarias/Publimetro**

Por desconocimiento o para economizar, el uso de cosméticos pirata registra un crecimiento acelerado en México, y ya representa 30% de lo que se comercializa en el país, lo que afecta no solo a los industriales de la belleza, sino que también representa graves riesgos a la salud de las consumidoras, advierten especialistas. Según datos de la Cámara Nacional de la Industria de Productos Cosméticos y del Cuidado del Hogar (CANIPEC), el mercado informal de cosméticos ya representa 30% del total, mientras que los productos pirata crecieron un 10% de 2022 a 2023. Esta tendencia no solo afecta a la industria formal, sino que también representa un riesgo significativo para la salud de los consumidores, en su mayoría mujeres, quienes presentan desde irritación, reacciones alérgicas, manchas o hasta síndromes endocrinológicos por el uso de esteroides tópicos, explica la dermatocosmiatra Lu Arteaga. Al respecto, la CANIPEC refiere que en 2022, el comercio informal representó el 30% de las ganancias totales generadas en la categoría de maquillaje de color, que alcanza un valor de 34 mil 456 millones de pesos. Sin embargo, estos productos no cumplen con los estándares de calidad ni contienen los ingredientes prometidos o autorizados por las autoridades sanitarias, es decir, la Cofepris, lo que los convierte en una opción peligrosa.

### **Atienden a afectados en Chimalhuacán/La Razón**

Por instrucciones de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, la Coordinación de Protección Civil estatal, trabaja en conjunto con la Defensa, GN, Instituto Mexiquense de la Pirotecnia, Policía estatal y municipal, bomberos y la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, para brindar apoyo a las familias afectadas por la explosión registrada el miércoles en la colonia San Pablo, en Chimalhuacán. La Secretaría de Salud federal y del estado, en coordinación con autoridades municipales, informan que siete personas permanecen bajo atención médica y tres ya fueron dadas de alta.

### **Maya Dzak transforma la medicina tradicional/24 Horas**

Hace aproximadamente 20 años, un grupo de 35 mujeres de la comunidad de San Ángel, en el municipio de Lázaro Cárdenas, Michoacán, participó en un taller impartido por el Centro de Investigación Científica de Yucatán). El objetivo fue aprender a elaborar productos medicinales al utilizar ingredientes propios de la región. Este fue el punto de partida para la creación de la agrupación Maya Dzak, que significa medicina maya. María Enelda Baas Caamal, actual presidenta del organismo, recordó que en sus primeros años de trabajo no contaban con un terreno propio, por lo que las actividades se realizaban en las casas de las socias o en el comedor comunitario.

### **Clausuran 2 hornos a empresa de tóxicos en NL/Reforma**

Dos días después de que se publicó el hallazgo de altas concentraciones de plomo y arsénico en pruebas tomadas en casas y escuelas alrededor de Zinc Nacional, personal del Gobierno estatal inspeccionó esta recicladora de residuos peligrosos y clausuró dos de sus siete hornos de forma precautoria por hallar deficiencias en su control de emisiones. Se trataría del Horno Waelz y del Horno Waelz 4. que conforman la primera etapa del procesamiento de los polvos de acerías. Desde las 9:00 horas de ayer, inspectores y especialistas de las Secretarías estatales de Medio Ambiente, Salud y del Trabajo llegaron a la empresa ubicada entre las calles Manuel M. Ponce y Ricardo Palmerín, en la Colonia Lomas del Roble. en San Nicolás, para iniciar la revisión, que se prolongará por varios días. El Subsecretario de Medio Ambiente, Javier González Alcántara, señaló que por su giro, la revisión corresponde la Federación, pero que el Gobierno del Estado tiene facultades de intervenir para salvaguardar la salud el medio ambiente. De forma paralela, la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente anunció que inspeccionará Zinc Nacional a raíz del reportaje The Guardian Quinto Elemento Lab publicado el martes pasado

por Grupo Reforma, pero no precisó la fecha de la revisión. Personal estatal inspeccionó Zinc Nacional clausuró temporalmente dos de sus siete hornos.

### **Cárteles potencian drogas con fentanilo/24 Horas**

Las metanfetaminas, la droga que genera más casos de usuarios tratados en los Centros de Integración Juvenil, ha sido potenciada por los cárteles de la droga utilizando pequeñas cantidades de fentanilo, que potencian su efecto, de acuerdo a expertos. Desde 2020, el uso de metanfetaminas fue la principal causa de tratamiento en los Centros de Integración Juvenil, desbancando a la marihuana. Carlos Rius, académico de la Facultad de Química de la UNAM, explicó que "lo que han hecho los traficantes es mezclar las diferentes drogas como las metanfetaminas, la morfina y la cocaína con una pequeña cantidad de fentanilo". Recientemente, el Gobierno de México presentó la campaña Aléjate de las drogas. El fentanilo te mata; esto pese a que este estupefaciente no está reconocido como un problema de salud en nuestro país, como sí lo es en Estados Unidos, donde se estima que causa alrededor de 100 mil muertes anualmente.

### **Prevalencia de diabetes: sin descenso en ninguna nación/El Universal**

De acuerdo con Marcela Agudelo Botero, académica de la Facultad de Medicina de la UNAM, con todo y el diseño de políticas públicas y llamados a seguir una vida más sana, en ninguna nación se ha observado un descenso de la prevalencia de diabetes. "Según el Atlas de la diabetes, de la Federación Internacional de Diabetes, para 2045 podría haber en el mundo 783 millones de personas con esta enfermedad, es decir, uno de cada ocho adultos la padecería, lo que representaría 46% más casos con respecto a las cifras de 2021, cuando se registraron 537 millones", agregó.

### **Sarampión: enfermedad reemergente incluso en México/El Universal**

En muchos países, incluido México, el sarampión se ha convertido en una enfermedad reemergente, debido a la disminución en la cobertura de vacunación. "Se estima que, para alcanzar la inmunidad de rebaño, cerca de 95% de la población debe estar vacunada y en nuestro país sólo lo está 70%, aproximadamente, afirmó Susana López Charretón, investigadora del Instituto de Biotecnología de la UNAM.

### **OMS pide 1,500 mdd para emergencias humanitarias en 2025/Crónica**

La OMS alertó este jueves que cerca de 300 millones de personas necesitarán ayuda humanitaria en 2024 debido a conflictos armados, desastres naturales y brotes epidémicos. Para atender estas crisis, la agencia sanitaria de la ONU hizo un llamado a gobiernos, empresas y donantes para reunir 1,500 mdd, un monto similar al del año anterior, que solo fue cubierto en un 40 %. El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghebreyesus, enfatizó que las emergencias ya no son episodios aislados, sino que se superponen y adquieren mayor intensidad. Los efectos del calentamiento global, como el aumento de desastres climáticos, agravan la situación de millones de personas vulnerables.

### **Aumenta cáncer en mujeres jóvenes/Reforma**

Un nuevo informe mostró un aumento notable en las tasas de cáncer de mama entre las mujeres más jóvenes, según las nuevas estimaciones publicadas ayer por la Sociedad Estadounidense del Cáncer. Entre 2012 y 2021, la tasa de incidencia del cáncer de mama en general aumentó aproximadamente 1% cada año, mientras que la tasa de incidencia entre las mujeres menores de 50 años aumentó aproximadamente un 1.4% cada año. Las pacientes con "cáncer de mama de inicio joven" (que los médicos suelen definir como diagnosticado antes de los 40 años) tienen más probabilidades que las pacientes mayores de tener formas agresivas de la enfermedad, apuntó la doctora Ann Partridge, presidenta interina de oncología médica en el Instituto de Cáncer Dana-Farber en Boston.